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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de bienvenida. 
2. UNAB Creative. 
3. Programas de Emprendimiento Cámara de Comercio de Bucaramanga. 
4. Casos de éxito en emprendimiento. 
5. Proposiciones y varios.   

 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida. 
 

El Dr. Juan Hernando Puyana, Director Ejecutivo de la Comisión Regional de Competitividad, da la bienvenida 
a la sesión No. 102 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander - CUEES, y agradece al Dr. Alberto 
Montoya Puyana, Rector de la Universidad Autónoma de Bucaramanga –UNAB, por la organización de la 
sesión del CUEES, resaltando la destacada labor que el claustro educativo ha tenido en la región. 
 
El Dr. Alberto Montoya Puyana, da un saludo a los asistentes, expresando su agrado porque la universidad 
sirva como anfitrión en esta sesión del CUEES y agradece a todos por su presencia en el Comité. 

2. UNAB Creative. 
 

El Dr. César Guerrero, Director del Centro para la Creatividad, la Innovación y el Emprendimiento - UNAB 
Creative, inicia su intervención afirmando que la creatividad es el punto de partida para la innovación y el 
emprendimiento. Por lo anterior asevera, que han venido trabajando durante los últimos tres años en 
desarrollar acciones encaminadas a transformar la mente de los estudiantes y a generar nuevas formas de 
transmitir el conocimiento de los profesores a sus alumnos. Así mismo, enuncia que en el último año han 
estado trabajando en realizar consultorías y talleres en las empresas, con el objetivo de llevar a éstas el 
concepto de gestión de la innovación, un tema que se requiere implementar al interior de las organizaciones.   

 
A continuación, expone tres acciones orientadas al emprendimiento que se vienen desarrollando, las cuales 
representan una oportunidad para la academia y el sector empresarial. Como primera acción resalta el 
emprendimiento digital, una iniciativa que se viene trabajando desde hace 10 años y que ha apoyado 
diferentes emprendimientos, no sólo en Santander sino también en diferentes regiones del país. La segunda 
acción va encaminada a promover el desarrollo de emprendimientos corporativos, los cuales se generan al 
interior de las empresas cuando éstas buscan innovar o generar una nueva oportunidad de negocio. Y por 
último, la tercera acción consiste en el emprendimiento de base tecnológica, a través de un doctorado que 
trabaja tres líneas de investigación: informática, energía y automática, el cual busca que los estudiantes de 
este programa trabajen de la mano con la Industria, resolviendo problemas reales y pertinentes.   

3. Programas de Emprendimiento Cámara de Comercio de Bucaramanga. 
 
Rubén Pico, Coordinador de Proyectos de la línea de emprendimiento de la Cámara de Comercio de 
Bucaramanga, comienza su exposición enunciando algunos indicadores regionales en materia de 
emprendimiento, resaltando que durante el año 2016 se crearon 15.754 nuevas empresas. 

Continúa su presentación compartiendo a los asistentes las líneas de emprendimiento que desarrolla la 
entidad, dando a conocer los programas vigentes en cada línea, así como su propósito y los principales 
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resultados obtenidos en cada uno de estos. Para finalizar, presenta el ecosistema emprendedor de la región 
y comenta que el acto administrativo por el cual se crea la Red de Emprendimiento se encuentra en proceso 
de formalización en la Gobernación de Santander. 

4. Casos de éxito en emprendimiento.  
 

• Below the Game 

Carlos Rocha, Gerente de Below the Game, inicia su intervención contando a los asistentes que la empresa 
nació gracias a las iniciativas del semillero de videojuegos de la UNAB. Así mismo, realiza un recorrido por los 
productos y servicios que en un principio desarrollaban y ofrecían, el modelo de negocios inicial y los primeros 
clientes que tuvo la compañía. 

Seguidamente comparte los principales reconocimientos, tanto nacionales como internacionales, que le han 
otorgado a la empresa, así como las empresas cliente que tienen hoy, los productos y servicios que desarrollan 
actualmente y los principales logros de la compañía. Para finalizar, hace una breve descripción de los 
videojuegos más representativos de Below the Game. 

• Evaluación & Calidad SAS 

Hugo Vecino Pico, Gerente de Evaluación & Calidad SAS, comienza su exposición enunciando los principales 
logros que ha tenido como docente, ingeniero y emprendedor, destacando que fue el creador del Semillero 
de Investigación “Alexander Graham Bell”, socio fundador de la Sociedad Colombiana de Computación, 
mentor de más de 40 emprendimientos y fundador de la compañía Evaluación & Calidad SAS. 

Luego de esto, enfoca su presentación en contar a los asistentes la historia de Evaluación & Calidad SAS, así 
como el portafolio de servicios que ofrece la compañía, además de los valores y clientes que tiene 
actualmente. En este punto destaca que a pesar de llevar pocos años en el mercado, han logrado evolucionar 
como organización, han aprendido a cooperar con el medio empresarial y eso les ha permitido hacer 
transferencia del conocimiento para ayudar a otras empresas a solucionar problemas. 

5. Proposiciones y varios. 
 
➢ Luis Fernando Prada, Director del IMEBU, afirma que el espíritu innovador y emprendedor está en 

cada santandereano, pero que éste debe desarrollarse por medio del conocimiento para poder 
avanzar. De igual forma, manifiesta que el IMEBU se encuentra trabajando en un proyecto de 
innovación social para desarrollar iniciativas que solucionen los problemas que enfrenta 
Bucaramanga. Finalmente, comenta que la ciudad necesita un Centro de Innovación, por lo que 
asegura que se está realizando la gestión pertinente para llevar a cabo dicho proyecto. 

➢ La Dra. Martha Pinto, Directora del Centro de Liderazgo y Gestión Oriente, en primera medida felicita 
a los emprendedores que expusieron sus casos, afirmando que esta sesión del CUEES ha sido muy 
enriquecedora y motivadora. Así mismo, les pregunta ¿Cómo ven el ecosistema de emprendimiento 
estatal, en cuanto al apoyo que el Estado brinda a través de Instituciones como el Sena, el Ministerio 
de Trabajo, MinTIC, etc.?, y ¿Cómo han hecho ellos para recibir ese apoyo?. Al respecto Carlos Rocha, 
de Below the Game, afirma que la empresa ha sido beneficiada con asesorías y capacitaciones en 
convocatorias de entidades como INNpulsa, MinTIC, el Ministerio de Cultura, entre otras, pero que la 
gran necesidad para los emprendedores, según él, es el recurso financiero que muchas veces es 
limitado por parte del Gobierno, siendo ésta una de las razones por la cual la compañía que representa 
no ha podido competir en mercados internacionales. 

➢ Germán Darío Casas, Docente investigador de la UNAB, comparte tres conclusiones que surgen 
después de escuchar a los expositores de esta sesión del CUEES: primero, no importa la edad para 
generar proyectos de emprendimiento; segundo, la investigación adquiere sentido cuando se aplica 
a la solución de los problemas de la sociedad; y tercero, el emprendimiento social es fundamental 
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como instrumento para resolver los problemas que hoy afectan a la población, porque promueve la 
solución de los mismos de forma creativa. 

➢ Vanessa Quiroga, Directora de Transferencia de Conocimiento de la UIS, informa a los asistentes que 
el Parque Tecnológico de Guatiguará en muy poco tiempo dejará de ser un sueño para convertirse en 
realidad, pues el proyecto se encuentra en la fase final de construcción. Anuncia que el Parque 
ofrecerá a los santandereanos la posibilidad de tener laboratorios de última tecnología, edificio 
empresarial, investigadores y la oportunidad de emprender, tanto de forma individual como 
empresarial con el apoyo de las universidades.  

➢ Carolina Acuña, funcionaria de la DIAN, invita a la academia a hacer uso de los núcleos de apoyo fiscal 
con que cuenta la entidad, que son una especie de consultorio jurídico cuyo objetivo es brindar 
capacitación a estudiantes universitarios, especialmente de últimos semestres. 

➢ Maria Cristina Ballesteros, funcionaria de la Gobernación de Santander comparte a los asistentes un 
par de inquietudes, que según ella, se deben trabajar desde el Comité Universidad Empresa Estado. 
La primera de ellas es ¿cómo articular la educación superior con la educación básica, primaria y 
secundaria para generar la cultura de emprendimiento e innovación?, y la segunda, ¿cómo llevar estas 
iniciativas de emprendimiento a las Provincias?, donde según afirma María Cristina, seguramente hay 
mucho potencial, pero desafortunadamente los habitantes de estas regiones están olvidados por 
parte del Estado, la academia y el sector empresarial. 

 
Siendo las 9:30am el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su 
compañía e invitando a todos a acompañarnos en la próxima reunión el día 30 de Junio. 

 
 

         

  

Juan Hernando Puyana V. 
Responsable de la Reunión 

 Juliana Niño Vargas 
Secretaria de la Reunión 
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